

## RÉSUMÉS

### LE PROBLÈME DE LA REPRÉSENTATION DANS L'ALLEMAGNE DE LA FIN DU MOYEN-AGE. EVOLUTION DES ÉTATS, GROUPEMENT DES ÉTATS, LES ÉTATS DANS L'ÉTAT

*Karl Bosl*

Entre la représentation bourgeoise des 19 et 20èmes siècles, de même qu'entre la représentation des anciens états du 13 et 18 èmes siècles, il existe une différence graduelle mais non fondamentale. Il faut donc en chercher les côtés communs. Un changement dans le mouvement des états eut lieu au 16ème siècle, après que les états avant tout la noblesse, le clergé et la bourgeoisie des villes, et même la paysannerie dans le sud de l'Allemagne, eurent revendiqué le droit de représenter le pays entier auprès du Prince et même de freiner ses volontés par l'acceptation des impôts; ils apparurent ensemble aux sessions du parlement que le seigneur convoquait depuis le 16ème siècle et même avant. Finalement il ne convoqua plus de parlement pour ne plus traiter qu'avec les comités des états. La représentation à la fin du Moyen Age était la représentation véritable et directe de tout le pays; elle se transforma depuis le 16ème siècle en représentation représentée; le prince continua à représenter les intérêts du pays, les états se bornèrent à leurs propres intérêts. Des mouvements d'états apparurent en Allemagne dès le 13ème siècle, le représentant le plus fort était la noblesse, au point de vue gouvernemental comme au point de vue territorial; ils reposaient sur les éléments intégrants du pouvoir archaïque et furent activés par des forces et idées actuelles. Même la structure du Reich devint corporative, elle ne prit sa forme complète grâce à la participation régulière des villes qu'à la fin du Moyen Age. La chevalerie du Reich qui ne faisait pas partie des états du Reich prit une forme particulière. Le caractère corporatif étatique des territoires allemands de la fin du Moyen-Age est exposé selon le modèle de l'Etat de Bavière; la corporation de la noblesse (Niederadel = Basse noblesse) provient de la libération du familia ducis; le droit du prince de percevoir des impôts en cas de besoin le conduit à reconnaître les droits seigneuriaux de la basse-noblesse. Le prince lui-même a déclenché l'émancipation de la société. Lors des divisions territoriales, c'était avant tout la noblesse qui représentait l'unité du pays. La puissance des états qui avait atteint son apogée en 1508 déclina, car on leur avait oté le droit de décision politique sur les points suivants = à l'avenir ils ne pouvaient plus

décider que de l'amortissement des dettes et avaient perdu le combat avec le prince au sujet du droit d'autodétermination de la liberté du culte. Depuis 1669 les états ne furent plus convoqués en Bavière, mais au niveau du Reich le „Immerwährende Reichstag“ (Diète de L'Empire) se réunissait à Regensburg depuis 1663 et exerçait avec l'Empereur une sorte de souveraineté collective.